

Por orden del Director
El redactor - jefe
Pedro Jordana

BIBLIOTECA PUBLICA
TARRAGONA

LA LUCHA

Semanario Republicano Radical

Si los clericales apoyan a su prensa para que mantengan el idiotismo religioso, ¡porque los republicanos no han de prestar su concurso a la suya para extender la propaganda y hacer la Revolución?

Propagar LA LUCHA es prestar un gran servicio a las ideas republicanas.

Un nuevo suscriptor a LA LUCHA es soldado seguro para la Revolución.

AÑO IV.

NUM. 192.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:
Fraternidad Republicana Radical, Arrabal de S. Pedro, 41

Reus 21 de Febrero de 1914

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN:
Trimestre, 1 peseta. — Número suelto, 5 céntimos
Anuncios y comunicados a precios convencionales.

Circunscripción Electoral de TARRAGONA-REUS-FALSET

SANCHEZ GUERRA Y MELQUIADEZ ALVAREZ

Continúan los atropellos

ACTA

La derrota del reformismo reusense.—Los reformistas contra la voluntad soberana.—El Gobierno conservador gratifica a los falsos republicanos.—Buscando un conflicto.—En la Alcaldía de Reus otro republicano de R. O.—Sánchez Guerra procede igual en todas partes.—El caciquismo defendido por Melquiadez Alvarez.—Un artículo de EL RADICAL, de Madrid.

En la ciudad de Reus a 14 de Febrero de 1914, reunidos, previa convocatoria, los señores **D. Miguel Alimbau, D. Manuel Casagualda, D. Juan Tous, D. Francisco Serres, D. Juan Bta. Olivé y D. Jaime Soler**, comisionados por **D. RAMÓN MAYNER SOCÍAS**, candidato republicano en las próximas elecciones generales que se celebrarán el día 8 de Marzo próximo, y los señores **D. Juan Solanes, D. Sixto Villalba, D. José Miquel, D. Prudencio Llebaria, D. Manuel Solanes y D. Tomás Gassó**, comisionados por **D. ALFONSO FABREGAT BADÍA**, candidato republicano también para luchar en las próximas referidas elecciones, han convenido celebrar una estrecha unión a fin de luchar juntos en la futura contienda electoral, sellando formal pacto de alianza para realizar en común todos los trabajos inherentes a la repetida gestión electoral.

Cuando los reformistas, estos enemigos de la ciudad estaban para entregar el atascamiento de aguas de esta población a una compañía explotadora estableciendo con ella un escandaloso monopolio, el pueblo de Reus, los honrados ciudadanos se alzaron inspirados por el amor que sienten las personas hacia la tierra donde nacieron y se juntaron sin distinción de clases ni de ideas para derrotar el partido caquista que años y más años que venía estando al frente del gobierno municipal.

bierno a fin de tener motivos para continuar atropellándolo todo.

Esta semana podemos señalar una nueva hazaña:

Otra vez Reus ha caído en el bochornoso espectáculo de ver burlados sus intereses con el nombramiento de alcalde de R. O. hecho a favor del reformista Pedro Ambrós.

Los logreros de esta querida ciudad, los arrivistas de siempre al ver que don Salvador Bonet no se prestaba a poner su firma al pie de la escritura de las aguas y viendo al mismo tiempo que finía el plazo para poder seguir los tramites legales de este monopolio, han estimulado otra vez al Ministro de la Gobernación que cometiese un nuevo agravio al pueblo reusense, para seguir adelante con su política rastrosera y repugnante.

Gracias a la honrada y gallarda actitud de los buenos reusenses, en las próximas pasadas elecciones municipales los reformistas y demás comparsa fueron arrollados por la voluntad soberana, en el preciso momento que se disponían perpetrar el horrendo crimen a los intereses comunales. Vencidos en las urnas, imposibilitados de poder llevar a cabo el negocio de las aguas, perdidas las esperanzas de poder beneficiar a paniaguados y amigos con el monopolio del cunero Caballé Goyeneche, apelaron a las influencias de la Corte para atropellar brutalmente la suprema voluntad del pueblo.

Tamania conducta seguida por el Gobierno actual en diferentes provincias de España demuestra a las claras que se ha perdido el freno regulador de gobernar; que por conservar el predominio y sostener a cuneros en las poblaciones y ciudades se están liando la manta a la cabeza; que por el mero hecho de saciar a los incondicionales, se pospone la dignidad política de gobernanante, para teñer así contentos a esta farándula de desahogados; semejante proceder no podíamos esperar nunca de un gobierno que se titula liberal-conservador y que preside Dato.

El Gobierno conservador reconociendo que la monarquía se ha venido sustentando con la actitud de los falsos republicanos y agradecido de los reformistas por la maestría en que siempre han sabido fomentar la discordia de la familia republicana, ha hecho cuanto han pretendido sus correligionarios de Reus que indignamente conservan todavía la etiqueta republicana.

El pueblo de Reus se acordará siempre de los ataques inferidos por sus gobernantes y no estrañen que el día de mañana les dé su merecido, al ver como han sido burlados y escarnecidos sus derechos constitucionales que son, a nuestro entender, la única fuerza verdad que tiene que dominar a todo suelo hispano.

Ha venido la anulación de las elecciones del distrito tercero para quedar de nuevo mayoría reformista en el Ayuntamiento y a pesar de la protesta de todo un pueblo que ve burlados sus derechos, Sanchez Guerra demuestra estar satisfecho de su funestísima obra, porque prosigue favoreciendo a los amigos de Melquiadez Alvarez sin pensar siquiera que gobernar oponiéndose a la voluntad ciudadana, puede llevarnos en peligrosos conflictos de orden público que luego todos sentiríamos. Quizá esto es lo que pretenden los reformistas y el go-

No ha sido solamente en Reus donde el Ministro de la Gobernación ha satisfecho la voluntad del caciquismo y del reformismo.

No solamente en Reus ha podido demostrarse que el actual gobierno y Melquiades Alvarez van de común acuerdo, pues en Argamasilla de Calatrava, sitio que

Don Alfonso Fabregat Badía Don Ramón Mayner Socías

Esta es la candidatura que todos los republicanos de la circunscripción de Tarragona-Reus-Falset, vienen obligados a votar, apoyar y propagar con el entusiasmo, decisión y energía de que siempre ha dado elocuente muestra el potente partido republicano coaligado.

Y para que conste y se haga público para conocimiento de todos los republicanos de la Circunscripción de Tarragona-Reus-Falset firman la presente acta los repetidos representantes de ambos candidatos juntamente con estos mismos como sanción de cuanto han acordado aquellas dos comisiones.

Ramón Mayner.—Alfonso Fabregat.—Miguel Alimbau.—Manuel Solanes.—Sixto Villalba.—Juan Tous.—Jaime Solé.—M. Casagualda.—Juan Bta. Olivé.—Francisco Serres.—Prudencio Llebaria.—Juan Solanes.—José Miquel.—Tomás Gassó.

el odioso caciquismo también fué derrotado, se han cometido arbitrariedades tan grandes que no es posible encontrar calificativo suficientemente duro para poderle aplicar.

Los caciques de Argamesilla y Calatrava fueron los que mataron al honrado republicano Heliodoro Peñasco y Melquiades Alvarez es el abogado defensor de los caciques inductores de la muerte de tan ilustre correligionario.

En donde hay una mano criminal que mata a un republicano se presenta la repugnante figura de Melquiades Alvarez para defender a los autores de los atentados.

Reus y Argamacilla de Calatrava han sido víctimas de las resoluciones absurdas de Sanchez Guerra y en ambas poblaciones hemos visto a Melquiades Alvarez defensor del odioso caciquismo.

«El Radical» de Madrid, en su número correspondiente al día 15 del actual, publica el siguiente artículo que reproducimos para que vean nuestros lectores que no exageramos, dice así:

Trapacerías electorales

Ya estamos en periodo electoral. Ya se ha consumado la primera parte de la enorme injusticia que supone la anulación de las elecciones municipales de Argamasilla de Calatrava.

El teniente Veneno hará las elecciones desde la Alcaldía de aquel pueblo, al frente de su cuadrilla de matones.

Los concejales elegidos por la voluntad del pueblo no podrán posesionarse de sus cargos hasta después del periodo electoral.

Esto si Sánchez Guerra no se pone a la altura de los mamarrachos que decretaron la nulidad de las elecciones desde la Diputación provincial de Ciudad Real. Por lo pronto, el actual ministro de la Gobernación, que va a dejar en mantillas la bochornosa historia electorera de Romero Robledo, se ha aprovechado del inmoral e injusto acuerdo de aquella Comisión provincial para favorecer a su encasillado por el distrito de Almadén, el cunero González Llano, con solo detener el expediente de las elecciones, que se ha cuidado muy bien de no resolver en justicia, cuando debió hacerlo, respetando el sufragio de los electores de Argamasilla de Calatrava, protegiendo así a los ladrones del Municipio de aquel desventurado pueblo, víctima todavía del más criminal caciquismo, gracias a la escandalosa protección del señor Sánchez Guerra.

Hemos dicho ladrones, señor ministro de la Gobernación, pero si no lo sabe, le recordaremos que en la caja de aquel Ayuntamiento se descubrió un desfalco de cerca de siete mil duros; que se conocen, y en las actas de las sesiones constan, los nombres de los responsables de ese delito.

Los caciques y sus protegidos temen, como los bandidos a la Guardia civil, que tome posesión el Ayuntamiento recientemente elegido por el pueblo, porque tendrán que devolver el dinero robado o ir a la cárcel.

El señor Sánchez Guerra, protegiendo ilegalmente a aquellos caciques, en contra de la voluntad del pueblo, claramente expresada en las últimas elecciones municipales, en que los caciques fueron derrotados, protege a los ladrones y perjudica los intereses de vecindario, escandalosamente estafado.

No creemos que el señor Sánchez Guerra este enterado de estas cosas; pero, para que se entere, las publicamos.

Creían aquellos viles caciques de Argamasilla que, una vez asesinado el jefe de los republicanos, don Heliodoro Peñasco, el pueblo, aterrado, no osaría luchar contra el tenebroso poder de tales gentes. Pero

se equivocaron. El pueblo de Argamasilla, sin distinción de clases ni de ideas, se agrupó bajo la bandera que enarboló Peñasco, y, en nombre de la moralidad y de la justicia, luchó en las últimas elecciones contra caciques y ladrones. Luchó, y venció.

Fueron estas elecciones, y lo repetimos una vez más, modelo de legalidad. No pudieron los caciques consignar la más leve protesta contra ellas.

Pasaron los ocho días después de las elecciones que la ley Electoral concede de plazo para que puedan hacerse protestas. Y después de transcurrido este plazo legal, se presentó una protesta de los caciques, basada en tres argumentos de una absoluta falsedad, como se demostró en la contestación de los concejales electos a la protesta del cacique.

Forma parte de la Comisión provincial de la Diputación de la capital manchega un señor Medrano, pariente del cacique de Argamasilla, y que es, a su vez, cacique de Ciudad Real.

Este Sr. Medrano convenció a dos de los cuatro diputados que con él forman la citada Comisión, y por tres votos contra dos, se cometió la arbitrariedad indigna de anular las elecciones tan honradamente ganadas por las personas decentes de Argamasilla de Calatrava.

El recurso de alzada al ministro de la Gobernación interpuesto por los concejales electos tan inicua e inicuamente expoliados por pleaeros y danzantes, en el ministerio esta sin resolver. Esta «habilidad» del Sr. Sánchez Guerra es la consagración de una serie de iniquidades vergonzosas, que el día de mañana saltarán al rostro del ministro de la Gobernación.

No se puede gobernar así a una nación aparentemente constitucional.

La protección descarada al caciquismo delincuente, ladrón, cruel, perverso, cuando se hace de una manera tan descarada e ilegal, coloca a sus protectores al mismo nivel moral de los protegidos.

Y así no se puede prostituir la función de gobernar a un pueblo, aun cuando esas vergüenzas sirvan para conseguir el triunfo electoral de un candidato cunero.

Propaganda onrada

Así, tal como suena y sin ache, porque lo mismo da; igual suena con ella que sin ella. Hay quien tiene honra porque es honrado y la escribe con ache y hay quien también quiere tenerla y la escribe sin ella.

No es honrado, en mi concepto quien desde las columnas de un periódico miente y falsea hechos teniendo pleno conocimiento de lo que hace.

Hoce pocos días que «Las Circunstancias», diario reformista, publicaba un artículo diciendo que «El Progreso», de Barcelona, era maurista por el solo hecho de haber dado cabida en sus columnas a un telegrama que se le expidió con motivo del banquete que en esta se dió en honor de dos concejales desposeídos gracias a las malas artes de los reformistas reusenses.

Dicho diario decía también que en dicho acto se gritó ¡viva Maura!

Ya esta paparrucha desmentida nos sale «El Consecuente» diciendo lo mismo, y aunque ni «El Progreso» comentó tal telegrama, ni en dicho banquete se dió viva alguno a Maura ni cosa parecida y todo Reus sabe la verdad de los hechos, nos sale aun un imbecil, como hombre con la siguiente correspondencia que copiamos de «La Bandera Federal»:

«Mi protesta

En Reus, donde los nacionalistas, en in-

decente conglomerado con mauristas, lligueros y católicos de todas calañas, vienen desde hace tiempo laborando contra el pueblo, representado por los partidos radical y reformista, se celebró ayer un banquete de desagravio a los concejales nacionalistas y mauristas, respectivamente, Sres. Balagué y Sardá, ex alcalde este último, por haberse los despojados obrando con una rectitud a la que no nos tienen acostumbrados los gobiernos de la monarquía, de su investidura de concejales, arrancada a los electores del distrito tercero al amparo de la presión ejercida por el Sr. Sardá como alcalde y de mil atropellos verificados contra la voluntad de los electores.

Pues bien: en este banquete se vitoreó a Maura; el Sr. Sardá, al final de su discurso, proclamó su maurismo y terminó con un viva a Maura.

En «El Progreso» de hoy se publica, remitido por no sé quien, un telegrama ampliado y bombeado, enalteciendo la celebración del acto y glosando los vivas que en el mismo se dieron.

Como hombre, como radical y como reusense, protesto con toda la energía de mi juventud de incalificable acto de un periódico que hasta ahora había sido vocero de los radicalismos catalanes.

Nada valgo ni a nadie represento, pero afirmo, sin temor a equivocarme, que en Reus no quedará ni un radical sin protestar de la incomprensible publicación del telegrama mencionado.

«El Progreso», donde no se han insertado las notas por mí remitidas de tres actos civiles, dos de ellos por mí verificados, no puede tolerarse que se publique bombeándolo y sin firma, como cosa de la redacción, un telegrama de un banquete celebrado por los enemigos de la libertad, en honor del representante en Reus del funesto Maura.

De tolerar esto, mereceríamos ser calificados de esclavos políticos de una voluntad, y eso, nunca; ante todo, hombres.

Sepa este discípulo de su padre que nosotros no consentimos que de una manera tan descarada se falte a la verdad.

«El Progreso» de Barcelona ni bombeó ni comentó siquiera el telegrama que este aprovechado discípulo cita, sino que se limitó a publicarlo tal como le fué transmitido. Desmentirle que en aquel banquete se gritó viva Maura sería demasiado inocente y, francamente, sería hacer el ridículo desmentir la que la opinión pública ha desmentido sobradamente.

Y como precisamente no somos nosotros los que esta vez toca hacer el ridículo.....

En fin, procure el señor oriundo (según él) de aquellos nobles franceses cuyo nombre en español suena Gabiñó, ser en sus correspondencias un poco más honrado y si posible de aquellos que se escriben con ache de lo contrario nos veremos obligados a dedicarle unas cuartillas más, si nos dá la gana, he.

EL PEQUEÑO REPORTER.

D. Ramón Mayner declara no pertenecer al Directorio del Partido Reformista.

LEÁSE EN 4.ª PÁGINA

POBRE REUS

Liberal ciudad donde vi la luz primera, cuna de ilustres varones, modelo de civismo, cubre tu glorioso pasado con tripido velo para que no tengas de avergonzarte del presente y tu porvenir.

Vergüenza deberían darse los reusenses al permitir ser tratados como un pueblo pedáneo cualquiera, vergüenza para los de arriba al consentir y rotificar los actos de in-

justicia que con nosotros se cometen. No se respeta el sufragio, se malea todo, los caciques, desde las columnas de sus órganos incitan al pueblo al desorden y no se pone coito a tales desmanes.

Sr. Sánchez Guerra, nerón de la época contemporánea, un poco de justicia que es lo menos que puede solicitar un pueblo de tan preclara historia y no permita la acumulación de vapores que al hacer estallar la caldera todos sentiríamos sus funestos resultados.

¡Pobre Reus!

EDUARDO.

Campaña electoral

De las visitas hechas a los republicanos de los diferentes pueblos de esta circunscripción en compañía de nuestro candidato don Alfonso Fabregat hemos recogido la grata impresión de que la próxima contienda electoral será un verdadero triunfo para la idea republicana.

La lucha será encarnizada debido a los medios que emplean algunos de los candidatos que se presentan.

Agentes de contribuciones patrocinadores de la candidatura ministerial, empiezan amenazando a los que por su espíritu liberal trabajan en contra del candidato monárquico. Estas coacciones son el preludio de una batalla terrible, que al pueblo debe preocuparle.

Del resultado de estas elecciones depende la vida del partido republicano de esta provincia, pues nuestro triunfo ha de ser la derrota completa del caciquismo que impera en la mayoría de los pueblos de la circunscripción.

Por todas partes se lamentan del estado de la política republicana de esta provincia y todos los republicanos de buena fé coinciden con nosotros, diciendo que «la unión se impone».

Conste que hace muchísimos meses que venimos predicando este hermoso medio para derrotar al enemigo y que al repetir esta imperiosa necesidad, no lo hacemos como medio electoral para cazar votos, sino que hacemos esta campaña, porque las actuales circunstancias así lo exigen, pues la organización y buena armonía de los republicanos ha de ser obra de los republicanos mismos y por lo tanto, hemos de sugetarnos sobre esta base de concordia, de lo contrario abandonar la política y resignarnos a sufrir las fatales consecuencias de nuestra desorganización, de nuestros orgullosos y de nuestras torpezas.

Pero no; los que hace años que venimos luchando y sacrificándonos estamos de acuerdo, todos convenimos en realizar este lazo fraternal que ha de salvarnos, y no tardaremos en demostrar que los republicanos de todo corazón nos es muy fácil despojarnos de todos estos prejuicios que borrarán para algún tiempo en esta provincia el bienestar de la familia republicana. La urna electoral ha de proporcionarnos esta unión tan querida si los buenos republicanos nos favorecen con sus sufragios. Los republicanos de la circunscripción al votar la candidatura de coalición republicana compuesta de don Alfonso Fabregat Badía y de don Ramón Mayner Socias no han de ver a las dos personalidades, sino al pacto de dos partidos para asegurar el triunfo electoral que después servirá de palanca para efectuar la unión definitiva, único medio para lograr que sea otra vez la provincia de Tarragona baluarte del republicanismo español.

En Gratallops

Ha sido un hermoso acto el realizado en

esta importante villa de abolengo republicano y radical. Llegamos al mediodía cual caravana desde Torroja y ya nos esperaban un sinnúmero de correligionarios ansiosos de estrechar nuestras manos y compartir con nosotros las breves horas de estancia que debíamos alternar con ellos.

Seguidamente nos trasladamos al Centro Republicano donde nos obsequiaron con pastas y vino en abundancia. Después de la comida que fué amena y fraternal, se celebró el mitin. Habló en primer término Juan Clarasó quien dijo que les saludaba en nombre del Comité Republicano Radical de Reus y que experimentaba viva satisfacción al estar en compañía de tan queridos compañeros republicanos, y a reglón seguido hizo la presentación del dignísimo candidato don Alfonso Fabregat Badía ensalzando los altos dotes que posee el mentado; a continuación Manuel Solanes les explicó con fácil palabra la organización del partido radical español y su actuación en el parlamento y municipios, cosechando nutridos aplausos al acabar su razonada peroración; tocó el turno a Pedro Jordana de Reus quien en nombre de LA LUCHA ensalzó a los dignísimos radicales de Gratallops y les expuso la conveniencia de pactar la unión con todos los demás republicanos, para acabar de una vez a tanto cacique y farsante; valiéndole esta bella oración constantes aplausos por toda la concurrencia que llenaba el local; seguidamente don Sixto Villalba, de Tarragona, antiguo federal de abolengo, les saludó afectuosamente poniéndose incondicionalmente para todo lo que sea defender los sacrosantos ideales republicanos y al mismo tiempo para servir al pueblo honrado contra sus señores feudales, obteniendo una verdadera ovación al concluir su honrada y sincera conversación familiar; al levantarse por fin el candidato señor Fabregat suena un aplauso cerrado que dura largo rato; restablecido el silencio empezó saludando a todos los allí reunidos y entró enseguida a explicarles multitud de temas que es difícil poder detallarlos; solamente diremos que les expuso el proceder del partido republicano radical de esta provincia durante el último bienio; lo que hay que hacer en lo sucesivo para crear un partido fuerte; lo que hará y defenderá en el parlamento en caso de serle favorable la votación; los medios que han de valerle los radicales de los pueblos para defenderse de sus contrarios; modo que tendrían que ser las escuelas y despensas en todas las regiones españolas; en fin fué un magistral y razonado discurso que dejó admirados a aquellos abnegados republicanos que han dado siempre muestras de ser consecuentes en las ideas.

Al finalizar, todos querían estrecharle la mano en señal de cariño y estimación sin par. Dióse por terminado el acto y nos despedimos de aquellos queridos correligionarios con gran pesar, al pensar que dejábamos a verdaderos hermanos en ideas; salimos inmediatamente para Bellmunt con el alma alegre y ufana, al ver que el pueblo va ejerciendo poco a poco sus derechos y deberes y conoce al mismo tiempo los políticos sinceros y honrados.

Continuando la obra

El señor Fabregat en Torroja

Como habíase anunciado, celebróse el mitin más de carácter instructivo que de propaganda republicana en el café de la Sociedad de Torroja, enalteciendo los oradores, de una manera fuerte y tenaz, la línea de conducta y el régimen que siguen aquellos socios que pueden llamarse esclavos del trabajo.

En aquel local donde se concentró gran

dioso número de personas, la mirada del hombre solo abarcó un reducido espacio. Recorrió, leyendo en los rostros de aquellos correligionarios y no pudo comprender su variadísima estructura, su forma y el color de las cosas tangibles; solo se descubría un sentimiento e ideal defensor de la instrucción.

Como representantes de su partido vióse a los señores siguientes: de las Irlas, don Juan Solanes; de Vilella Baja, don José Masip; de Bellmunt, don Juan Bta. Cabré y de Vilella Alta, don José M.^a Masip, don José Bartolomé, don Juan Serres y don José Viñes.

Hicieron uso de la palabra el eminente orador y candidato a Diputado a Cortes

Don Alfonso Fabregat Badía

Pedro Jordana y Juan Clarasó de Reus y el señor Villalba de Tarragona.

Tras una breve y sencilla presentación unida a varios arranques de socialismo el señor Presidente expresó de un modo concreto y claro el objeto de la reunión.

El señor Clarasó refirió con inusitadas palabras las ventajas que proporciona el estar asociados, infiriendo que el hombre independiente que huye de toda sociedad obrera o política su seguridad doméstica no es garantida por sus derechos y deberes.

El señor Villalba, elocuente republicano, el haber llamado su atención el grandioso número de mujeres que concurrieron, su primera frase fué dirigir la palabra al bello sexo arraigándolas sigan la senda del progreso. Muestras de compañerismo fueron las palabras del señor Jordana, manifestando la satisfacción que experimentaba al visitar dicho pueblo, trasmitiendo las más expresivas y sinceras muestras de cariño de sus amigos que le encargaron lo hiciese a los correligionarios; manifestó luego el deber que tienen de formar un solo cuerpo los asociados y así reunirán suficientes fuerzas para combatir a sus explotadores. (Fuerte ovación).

El señor Fabregat después de apoyar y prestar unión a lo antedicho por sus compañeros, y con una expresión concienzuda, clara, mostrando aquella pequeña sonrisa en los labios, empezó por la situación actual del pueblo; visto el yugo que les oprime la burguesía, manifestoles sean disciplinados para libertarse de las garras de esas fieras, creyendo que para poder hacerlo, necesitan ser políticos, porque así podrán defender sus derechos y deberes; desmintiendo a aquellos burgueses de situación elevada que dicen que ser político es labrar su ruina. Tratando del régimen actual, dice que no puede juntarse con el antiguo, por no apoyar el segundo la libertad de pensamiento y la instrucción.

La manera de combatir este régimen es con la política y sin ella no puede mejorarse de posición, ni libertarse al pueblo del estado de postración en que se halla; emancipando a la mujer quizá se empezará la obra, siendo como es la que impide al hombre que realice sus trabajos por medio de los conocimientos destructores que posee.

Respecto a la sociedad es preciso se unan las fuerzas de un modo general, que aunque a simple vista parece que se suman, es todo lo contrario pues se multiplican, siendo muchas que la multiplicación no puede expresarse por la ley de los factores ordinarios, sabiendo comprender que ahora que se ve que el hombre quiere hacerse respetar ya le privan sus pasos, ¿qué harían si se les pidiese su bolsillo y hubiese de perjudicárseles? Casos hay y han sucedido, que por no pensar de la forma en que piensa otro se le manda fusilar, como en Montjuich ha sucedido.

Las únicas armas que pueden combatir dichos males son la cooperativa y la escuela;

quizá fuese primero la escuela pero es lógico y bien fundamentado que sin comer no se instruye; con la primera, la cooperativa, se conquista y atrae a la mujer por la razón que encuentra inmediatamente los beneficiosos resultados y aquella economía es la que pasa a contribuir con el librepensamiento de su marido.

La segunda o sea la escuela puede también combatir fuertemente, pero visto su estado de postración en que se halla la enseñanza no puede hacerse ningún adelanto. Primero faltan locales, luego enseres necesarios, y después profesores. ¿Qué es lo que falta en una Iglesia? Si el pueblo estuviera poseído de una táctica especial para elegir Diputados quizá no sucedería, pero ahora podemos decir con razón que son de yeso los que entran en el parlamento pues a los cuatro días ya se unen con los que no les conviene que el pueblo se instruya.

Antes de terminar elevó su posición manifestando que el no necesita bienes materiales del pueblo, que si trabaja lo hace por el bienestar de sus moradores, encargando a la concurrencia se fijen en la papeleta que depositan a la urna, haciéndoles notar que el señor Tamarit es un continuador de las guerras civiles y el señor Veciana el apoyo de la guerra de Marruecos.

Terminó explorando la voluntad, manifestando que antes de votar a un cacique den su voto a un republicano, si es que las anteriores razones les han convencido, y han comprendido que por los burgueses se ve el pueblo abatido y la enseñanza muerta, creyendo que el derecho de defensa ampara a todo ciudadano.

Correligionarios a la lucha.

UN OIDOR, Vilella-Alta, Febrero 1914.

Bellmunt republicano

Como siempre que se celebran actos republicanos responde a su tradición liberal, así respondió a la visita hecha por el candidato D. Alfonso Fabregat para presentarse a sus electores. Llegamos al anochecer y fuimos recibidos por una banda de música a los acordes de la Marsellesa y el pueblo en masa. Nos trasladamos a la Cooperativa republicana obrera, donde tenía que celebrarse el acto de propaganda para la presentación del candidato.

Ya estaba abarrotado de gente ansiosa de oír al prestigioso juriconsulto Sr. Fabregat candidato proclamado por el partido radical para luchar por esta circunscripción. Empezó el mitin Carlos Vidal, quien saludó a todos los ciudadanos y especialmente a las señoras que en gran número asistían al acto, advirtiéndoles que así daban muestras de civismo y regeneración verdad, pasando inmediatamente a hacer manifestaciones de adhesión al partido radical ofreciéndose desde el mismo instante a cooperar dignamente a la obra emprendida por dicho partido y también de un modo entusiasta al candidato y demás correligionarios que le acompañaban, expresándose con una claridad digna de todos elogios, valiéndole su trabajo al finalizar una entusiasta ovación; habló a continuación Juan Bta. Cabré, de Bellmunt, alma de la expresada «Cooperativa republicana» quien saludó a la multitud allí congregada e hizo la presentación de los oradores y candidato, enalteciendo en frases de entusiasmo y sinceridad propias de este leal amigo todo corazón y todo afecto; fué muy aplaudido.

Pasó a la tribuna Juan Clarasó, de Reus, quien les expresa la satisfacción que siente al encontrarse con tan queridos correligionarios alabando la obra por ellos emprendida y vertiendo conceptos contra los malos re-

publicanos, baldón ignominioso que soporta aun esta circunscripción albergue de muchos «frescales»; con aplausos numerosos apagaron sus últimas palabras.

Al levantarse después Sixto Villalba, de Tarragona, el público le aplaude cariñosamente; saluda a los ciudadanos y ciudadanas de un modo elocuente advirtiéndoles que siempre se acordará de este democrático pueblo y explica a continuación su ingreso del campo federal al radical, pasando a saludar la hermosa bandera que ondea en el local, diciéndoles que para él, representa el jefe mas querido y hojala al bajar a la tumba pudiera estar envuelto en ella y besarla en su postrer suspiro, sus acentos viribiles llenos de emoción los transmitió al auditorio, quien en pago de esta peroración sublimó le tributa una sincera ovación.

Pedro Jordana en representación de este periódico, pronunció un breve discurso haciendo historia de los gobiernos de la monarquía que para sostener la odiosa guerra de Marruecos descuida los intereses nacionales. Dice que el Gobierno no se preocupa de efectuar obras hidráulicas y líneas de comunicación que serían la prosperidad y riqueza del suelo patrio pero que en cambio sacrifica la bizarra juventud española y gasta millones y más millones para la guerra.

Hace un detenido examen de la situación de los partidos monárquicos y demuestra facilidad que el propio pueblo podría encontrar alivio a sus males si todos los republicanos nos hiciéramos cargo de la situación que atraviesa España.

Solo la unión de los republicanos, dice, puede salvarlo todo.

La franca peroración de nuestro compañero arrancó frenéticos y entusiastas aplausos de la numerosa concurrencia.

El joven José Más, hijo de Bellmunt, recién llegado de la República Argentina, se levanta para hablar siendo vitoreado y aplaudido con verdadera alegría. El señor Más que consagró allá en el nuevo mundo los mejores años de su juventud al estudio de las letras y que supo conquistar honrosos títulos académicos, dedica su primer saludo a su pueblo querido y se felicita de coincidir con la visita de los propagandistas radicales para excitar a sus patricios a la hermosa obra de libertad y cultura que vienen realizando.

Con asombrosa facilidad de palabra y con magistral elocuencia se ocupa de la forma que se viene educando a la infancia en España, explicando los perjuicios que ocasionan los procedimientos de enseñanza que aquí se emplean.

Combate al clero causante de la ignorancia y fanatismo y enaltece la escuela racional e integral.

La hermosa peroración del inteligente joven resultó una notable conferencia; vertió tan elevados conceptos, que demostró ser poseedor de grandes dotes intelectuales; y ser conocedor en todos los detalles de la moderna pedagogía.

Con sentidas frases agradeció la entusiasta acogida que fué objeto por parte de sus estimados patricios, señalándoles la escuela como el mejor camino para la civilización de los pueblos. Durante largo rato duró la estruendosa ovación que le tributaron.

Resumió el acto el candidato D. Alfonso Fabregat, quien detalla de una manera elocuente los conceptos vertidos por los oradores que han tomado parte en el expresado acto y los amplía de un modo magistral, sobre todo respecto a las escuelas integrales que desmenuzó con una elocuencia abrumadora; dedica cariñosos saludos a todos los correligionarios y particularmente al señor Vidal, maestro de dicha Cooperativa y a José Más, hijo de Bellmunt, y se ofrece como

candidato, como abogado y como amigo para todo lo que sea en defensa del desvalido y del proletario; no hay que decir que fué constantemente ovacionado y felicitado por todos los concurrentes.

Para LA LUCHA

No se concibe

En un país que las guerras han mermado todo su poderío, que los gobiernos han acabado todas las riquezas, ya no queda vergüenza para presentarnos a la faz del mundo civilizado. Ya no existe fuerza moral para poder gobernar; por esto se disuelven las Cortes y se convocan elecciones generales: el partido que tiene las riendas del Poder saca mayoría de diputados, prueba evidente de que no es la voluntad soberana quien les hace triunfar, sino que ha de valer el Gobierno de todos los resortes para atropellarlo todo a fin de salirse con la suya.

Esto no tendría explicación en un país que fuese conciente y conocedor de sus derechos y deberes, solo en España pueden suceder estas anomalías porque nos hallamos en un país que si bien no conocemos nuestros derechos, sabemos aguantar con pasividad el juego de los privilegiados y nos falta valor de contestar como se debiera, a tanta maldad e injusticia como se comete.

Acabemos para siempre con el actual estado de cosas, rompemos las cadenas que nos oprimen, demos que somos ciudadanos concientes y capaces de derrocar el régimen actual. Procuremos llevar a las Cortes el mayor número de diputados republicanos que hagan sentir las necesidades y las aspiraciones del pueblo, que desea progreso y tiene ansias de libertad.

JULIO CARRILLO.

Reus.

A los "autonomistas"

Los representantes de vuestro partido se rebelaron contra la voluntad unánime de la Asamblea Electoral celebrada en Tarragona, porque fué desechada una proposición que presentaron diciendo que el candidato del Partido Radical por esta circunscripción, no fuese ni de Reus ni de Tarragona.

Fijáse los buenos republicanos del Centro Autonomista que habiendo acordado no presentar candidato propio resolvieron apoyar moralmente (¡adiós Lúmeul!) a un candidato que no es radical y es hijo de Reus.

Observen los buenos republicanos autonomistas nuestra conducta serena despreciando la guerra entre correligionarios y comparándola con la que vienen observando los de «El Consecuente» difamándonos y diciéndonos la mar de embustes para fomentar odios entre vosotros y nosotros.

Despreciad a los que obran así, meditad que esta asquerosa campaña tiende solamente en conservar nuestra discordia y satisfacer a los reformistas.

Analizad la conducta política de algunos que escriben en «El Consecuente» y os convencereis que solo van detrás del empleo o mendrugo.

No os dejais sorprender vuestra buena fe, hay quien escribe porque le tenían prometido el cargo de Jefe de rondas municipales. Vuestro correligionario Lúmeul ha solicitado el ingreso al cuerpo de seguridad; meditad con calma y vereis como la policía, el peor enemigo de los políticos, se ha introducido en vuestra propia casa.

POR LOS PRESOS HONRADOS

Campaña de justicia

Otra vez resuena potente y unánime el clamoreo de la opinión en demanda de justi-

cia para tantos inocentes como gimen en húmedas mazmorras españolas, otra vez el pueblo honrado y trabajador vuélvase a preocupar de las víctimas inmoladas por los instintos bestiales de la reacción inquisidora. No podía ser de otra manera.

El pueblo español, este pueblo explotado y vejado continuamente por tantos pillos como campean por este desgraciado suelo, no podía regatear mi decidido apoyo a los presos honrados, y por esto, hoy le veis trabajar denodadamente para su pronta liberación. ¡Qué se crea pues la gente reaccionaria!

A este pueblo se le explota, se le maltrata, pero no tan impunemente que no tenga un átomo de dignidad para mostrarla a la faz de sus crueles inquisidores, pero no como manso cordero que aguanta humildemente como parte de carne se pudre entre las cuatro paredes del presidio denigrante y corruptor. Pudieron un día hipócrita y cobardemente meterlo en la cárcel, se pudo más tarde empleando todos los bajos resortes, ahogar la voz noble y sincera de los que pedían justicia, pero no se podrá nunca, apesar de los pesares, humillarle y reducirle al silencio por toda la eternidad.

Al pueblo, a esta clase esforzada que constituye el nervio de nuestra civilización, no se le rinde tan fácilmente y esto nos lo prueba la protesta airada que contra los vicarios modernos late, y la rápida extensión que va tomando la noble iniciativa de batallar con entusiasmo, hasta arrancar de las garras del jesuitismo y del avaro y explotador capital, a cuantos gimen por delitos políticos y sociales.

Lanzada ya esta iniciativa y en pleno desarrollo la obra de agitación para llevarla adelante, precisa que Reus, que esta ciudad de abolengo liberal y progresivo, diga su autorizada palabra sobre fin tan hermoso y trascendental.

Reus debe por medio de su organización obrera y política adelantada, salir a la palestra en bien de la causa que cada uno defiende, Reus liberal y productor, debe poner en acción todas sus energías, para que llegue a buen término iniciativa tan loable.

Si así no lo hacemos, mereceremos el desprecio afrentoso de estos hermanos, de estos nobles padres de familia que no vacilaron en comprometer su libertad y hasta su preciosa vida, defendiendo un ideal sacrosanto y redentor; mereceremos el anatema más irreconciliable de los tiernos hijitos que solo pueden ver a sus padres de cuando en cuando y detrás de las duras rejas del presidio, y el aborrecimiento de las amantísimas y desconsoladas esposas que abandonadas lloran la ausencia del amor querido.

No, Reus no puede, no debe hacer el sordo a las voces que demandan libertad y justicia. Hay que trabajar, hay que remover lo necesario para restituir a sus hogares a los presos por los sucesos de julio de 1909, los de Cullera, los de Játiva, los de Carcagente y cuantos lo están por huelgas (1) y delitos políticos y sociales.

¿Qué sería de nosotros si consintiéramos por más tiempo vivir separadas por un espeso muro, de nuestros compañeros?

La Europa culta y librepensadora nos abandonaría, y solo nos haríamos dignos del funesto Maura de 1909.

El dilema es pues bien claro; o trabajar en favor de los presos honrados desinteresadamente, o renunciar a nuestra condición de hombres libres y humanitarios.

Por lo tanto, tienen la palabra los republicanos, socialistas, sindicalistas y anarquistas, y, particularmente sus organizaciones.

Así pues, manos a la obra compañeros. Que el esfuerzo de Reus obrero y librepensador,

no falte al lado de los bravos compañeros que ya trabajan con entusiasmo por la libertad de nuestros hermanos.

ANGEL PALLEJÁ.

Reus 17-2-14.

NOTA: Sin contar los muchos compañeros que están presos por delitos cometidos en ocasión de huelgas, y por cuestiones políticas y sociales, que entre todos suman muchos, así como tampoco los que aún están en la cárcel por los sucesos de 1909; hay más de 28 presos por los sucesos de Cullera, Játiva y Carcagente, sobre los cuales pesan muchos años de prisión.

Para que nadie lo desconozca, he aquí sus nombres con las penas que se les impuso, advirtiendo que esta lista tampoco es completa.

Por los sucesos de Cullera: A tres penas de cadena perpétua, Juan Jover Corral (a) «Chato de Cuqueta»;

A una pena de cadena perpétua: Federico Ausina Franco, Francisco Gimeno Reduán, José Ochera Casat, Valeriano Martínez Ibiza, José Jiménez Malonda, Cecilio San Félix Expósito, Francisco Colubi Jimeno, Adolfo Salom Vidal, Fernando García y García, Juan Suné Ruano, Manuel Palero Casat, Salvador Cabernés Aragó, Juan Gregori Peris, Bautista Ibost Sancho, Antonlo Casat Chornet, Vicente Bou Gayán y Nemesio Jover Sapina; y

A doce años, cuatro días y dos meses de cadena temporal, José Crespo Solanes y Silvestre Sapiña Arlandis.

Por los de Játiva: De quince años de presidio, Antonio Sigués Gil; y

De tres años y ocho meses, Lorenzo Bonet Bolinches y Vicente Valdés Sanchis.

Por los de Carcagente: A catorce años, nueve meses y veintidós días, Francisco Tarazona Navarro;

A seis años, Salvador Suñer Mengual y Enrique Lorente García;

A cinco años, Vicente Salort Bolinches; y A cuatro años, nueve meses y once días, Fabián Sebastián Expósito.

Siendo esta lista incompleta, resulta ya en extremo espantosa.

Calculad pues, lo que sería si tuviéramos los datos de todos los compañeros, que inoportunamente gimen en la cárcel.

Conviene pues trabajar.

A. P.

(1) Digo huelgas y delitos políticos y sociales, porque el Código no define claramente el «delito por cuestiones sociales» y bien pudiera suceder que apesar de ser concedida una amplia amnistía, se quedasen en la cárcel compañeros presos por delitos cometidos en ocasión de huelgas, los cuales son calificados de comunes. Esto debe de tenerse en cuenta en bien de todos.

Superchería indigna

La habilidad de los perturbadores del republicanismo de la provincia se demuestra siempre y cuando se avencinan campañas electorales.

Los enemigos del pueblo, los que no pueden ganar presentándose legalmente ante el pueblo y dando la cara, se valen de cualquier artimaña para sorprender la buena fé de los electores.

Los interesados en derrotar la candidatura de coalición republicana no satisfechos en difamar al candidato radical diciendo que procedé del campo monárquico sin presentar ninguna prueba demostrativa, se han valido de la prensa diaria de Barcelona y de los capitostes del reformismo para publicar el nombre de D. Ramón Mayner como miembro del Consejo Nacional y Regional del Partido Reformista español.

Esta noticia es completamente falsa y ante la carta que nos ha remitido el señor Mayner nos ha convencido que es una estratagema electoral para inclinar la opinión contraria a nuestra candidatura.

El señor Mayner que conoce tanto como nosotros a los reformistas, ha hecho bien desmintiendo con su firma la falsa noticia a que hacemos referencia y decir que él es republicano, que a nuestro entender, declara con la franqueza que le es peculiar que los reformistas no son republicanos.

La citada carta dice así: «Redacción de LA LUCHA.—Reus.

Muy señores míos y amigos: Estimaré dón cabida en las columnas del periódico a la presente carta, con el fin de que las cosas queden en el lugar que deben.

Hay algunos diarios que publican mi nombre unido al Directorio del Partido Reformista, sin que para ello haya yo autorizado a nadie para incluirme en el indicado partido.

No pertenezco a tal colectividad política ni he asistido a ninguno de sus actos oficiales, por lo tanto cuanto sobre el particular se diga, es seguramente con el propósito de perjudicarme.

Soy republicano y por el partido de Unión he sido proclamado candidato para las próximas elecciones generales.

Sin otro particular queda de Vds. affmo.

S. S. y amigo, RAMON MAYNER.

Reus 18 Febrero 1914.

Así se expresa el señor Mayner para conocimiento de los electores republicanos.

Sección local

Al nostre protector

Pare Pere vos sabeu tant com saben els infants y se sap per tot arreu, que per mes que no volgueu, en el mon, tots sòm gegants

Reunits i assessorats acordem tot fent soroll: continuar reballats preferim morir assentats i no ballar ni... de caboll.

Volem que las igualtats imperin entre 'ls gegants i no contempli indignats que 'ls uns vagin mudats i altres vells com avans.

Vos que de les llibertats en teniu conceptes grans des de 'l sitial enlairat ahont lo destí vos ha portat escolteu 'ls nostres clams.

Feu que treballin aquells... amics de la n... tra rassa sapiguent obtindre d'ells molt diner, i 'ls trajos vells els tirarem a la... bassia.

Governareu a gust nostre imperant sempre la pau, perque vos que no sou croste procureu que 'n al cap vostre no s'hi fassi més sarau.

V. o. B. Per A. dels Gegants Vichet La Mulassa.

(N. de la R.) Publicamos el presente trabajo sin corregir, siquiera, porque el representante de la Junta dels «gegants» i su protector tienen la cabeza parecida.

Al Sr. Gobernador

Hemos pasado algunos números sin molestar la atención V. S. porque estábamos convencidos que de poco en poco habría procurado evitar que en Reus se jugase a los prohibidos, pero en vista de que no se cumple, y de que sus subordinados contemplan como se tira la oreja de Jorge, le suplicamos encarecidamente se preocupe en que la policía de Reus y su ce-

loso jefe señor Frutos, tengan verdadero interés en que se respeten las leyes.

Sentiríamos haber de insistir nuevamente sobre este particular y mortificar con mayor dureza a sus subordinados.

Le quedaremos sumamente agradecidos.

NOTICIAS

Acto civil. El día 26 del pasado enero falleció en Barcelona José Cavallé Macaya, a la edad de 63 años padre político de nuestro estimado amigo y correligionario Miguel Salvadó y Ribas.

El entierro del infortunado Cavallé fué civil.

Reciba el compañero Salvadó y demás familia nuestro más sentido pésame.

Estudiantina. Como de costumbre, mañana domingo, por la tarde, saldrá de «Fraternidad Republicana» la estudiantina que tan acertadamente viene dirigiendo el maestro señor Anguera, recorriendo las Sociedades recreativas y domicilios de diferentes personalidades de la política republicana.

Bailes de Máscaras. Mañana domingo y el próximo martes por la noche en «Fraternidad Republicana Radical» se celebrará baile de máscaras a cargo de una reputada banda de música.

IPM. C. FERRANDO, ARRABAL STA. ANA, 35.-REUS